

29. III. 1916

90

durch diesen stolzen Namen aber nicht zu dem Glauben verleiten lassen, daß dies eine breite und vornehme Straße sei. Die Römerstraße, die von der Zinnmat in die Gegend des Großmünfers hinaufführt, ist ein schmales Gäßlein, in dem zwei Menschen nicht nebeneinander gehen können. So ein rechtes, echtes Gäßlein aus dem mittelalterlichen Zürich. Und dort, wo es sich ein hübschen weitet und der Schatten des Winklers über die Häuser fällt, ist ein schmales, niederes Lotal, nicht größer wie die gute Stube eines besseren Bürgerhauses, und das nennt sich das Café Baudis, auch Café Dötsch genannt. Wenn man dort auch nicht oft zürcherisch essen kann, so doch mindestens oft wackländisch. Und weil das ein ganz besonderer Genuss ist, so ist das kleine Lotal immer gefüllt voll, und man trifft hier nicht nur dauerhafte und erprobte Weinbeißer, sondern auch die allerbeste Zürcher Gesellschaft, die einmal an einer echten Sonnue sich erheben will.

Die Sonnue aber, meine Damen und Herren, ist eine der genialsten Erfindungen des Menschengeistes. Daß sie noch nicht über die Grenzen des Schweizerlandes gedrungen ist, bildet für mich ein unlösbares Rätsel. Man nimmt ein halbes Pfund vom besten fetten Emmentalerkäse und zerstreut ihn in kleine Scheiben. Dann reibt man ein iridescentes Schmalz mit etwas Rosolblau auf, legt die Käsescheiben hinein, fügt ein nüßgroßes Stückchen Butter hinzu und gießt zwei Liter eines guten, spritzigen Weissweines darauf. Man stellt das Gäßelädchen auf ein saftiges Tuch und röhrt beständig um, bis der Käse Zuer und röhrt beständig um, bis der Käse geschmolzen ist und der Wein zu brodlin getrunkt. Dann fügt man einen halben Kaffee-Löffel Kartoffelmehl oder Maismehl und einige Löffel Süßholzsaft zu und röhrt fleißig weiter. Das waren denn auch die Gründen, die meinen Freunden veranlaßten, von mir zu herzlangen, ich möge ihn in ein echt schweizerisches Zürich führen. Und so ging ich denn mit ihm in die Römerstraße. Der gütige Sefer möge sich

manche würzen auch daß ganze mit einer Kruste weißen Bräffers und mit einer Muskatnuss. Das Gericht wird höchst serviert. Man stellt das Gäßelädchen auf einen kleinen Dreifuß, unter dem eine Spiritusflamme brennt, und hantiert mit einem Stück Brot das brödelnde Gemüch heraus. Zuviel verbrennt alle Maßen tödlisch. Die feinen Reize des Geistes müssen sich mit dem herben Zott des Küchenduftes in einer höchst wirkungsvoller, man möchte fast sagen, aufregenden Harmonie. Werne Neugierige, denen die Sonnue heimischen Besuch allzu gut schmecken sollte. Der äußerste Käse kann einem ganz müchtig zu Kopf steigen, und man kann von einem solchen äußerst Walliser Gericht einen ganz respektablen Saufrausch bekommen. Wie wäre es aber, wenn die Sonnue einmal als Schunkengericht einer Zürcher Tafel auftauchen würde? Ihre Erwähnung wäre gewiß ein Erfolg. Nur silbernen Miniatur-Spiritusköder würden die indenen Lößchen stehen mit dem Brodlinen, blauen- und werfenden Gemüch, und eine Stunde von Zürichmännchen würde um den Tisch herum tanzen und der schwere Charme der Sonnue würde selbst die ermüdetsten Gaumenerwerben noch einmal erweden und ergößen.

Dass Räf- und Milchspeisen in einem Lande der Särnen eine große Rolle spielen, ist begreiflich. Arionien ist die Schweiz nicht sehr reich an speziischen Nationalgerichten. Sie liegt historisch zwischen Bayern und Tirolien und hat von beiden Nachbarn das Beste gelernt. Süddeutschland und Westfalen reichen sich in der Schweizer Küche die Hand. Die Sart am Spödeln und Norden kam aus dem an-

dersenland und hat von beiden eine große Rolle gespielt. Eine Sonnue ist die Schweiz nicht sehr reich an speziischen Nationalgerichten. Sie liegt historisch zwischen Bayern und Tirolien und hat von beiden Nachbarn das Beste gelernt. Süddeutschland und Westfalen reichen sich in der Schweizer Küche die Hand. Die Sart am Spödeln und Norden kam aus dem an-

## Schweizer Nationalgerichte.

Vor einigen Tagen besuchte mich ein Freund und stellte das Unminnen an mich, ihm die internationale Hotelkolt zu ersparen und ihn mit Schweizer Nationalgerichten bekannt zu machen. Das ist nun eine scheinbar sehr leichte, aber in Wirklichkeit sehr schwierige Aufgabe. Denn was in der Schweiz ein guter Genuss ist, das legt den größten Stolz darin, jene in der Welt herumkommen, schriftlich zum Hals herauszuschnüren und wenn sie noch so gut sind. Es sollte einmal ein Bund der wirklich eßfreudigen Menschen begründet werden, der überall die Nationalgerichte bevorzugen und Befreiung vom internationalen Menü gebietet. Dieselben Speisen vorgekehrt bekommen, sondern man soll sich in fremden Ländern auch an freunden Gerichten ergößen dürfen. Man soll nicht im Spricht heute ungehöriger viel vom Recht der Nationalitäten. Ich beanspruche dieses Recht auch für die Küche. Die nationale Küche, im wohltümenden Gegenseit zur Speisenfolge, die schon jeder auswendig kennt, welch eine Erhöhung, Welch ein Zuhäl wäre das!

Das waren denn auch die Gründe, die meinen Freunden veranlaßten, von mir zu herzlangen, ich möge ihn in ein echt schweizerisches Zürich führen. Und so ging ich denn mit ihm in die Römerstraße. Der gütige Sefer möge sich